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莊文強談香港電影未來
由電視台撰稿員
到金牌編劇、金牌
導演的莊文強，他
的《金手指》在今

屆「香港電影金像獎」獲12項提
名，風頭甚勁！他回想1993年大
學畢業，1999年正式入行，事業
一直沒有大起色，至2002年與麥
兆輝合作為《無間道》編劇，票
房厲害一時無兩，日日慶功，直
至一次金像獎的聚會，王家衛導
演跟劉偉強導演說「其實《無間
道》出了戲院那個版本整件事已
經完成了，現在一切只是虛
幻……」莊導演指那是一次強烈
的提醒，「我不知道說話是否正
中劉生的要害，但中了我，我立
即滾水淥腳地跑回家中開始
『砌』《無間道2》了。」
莊導演寫劇本的特色：快而
準。老闆要求一個月完成，他兩
星期交貨；而他的電影總有大卡
士參演，怎麼可以做到？「演員
愛新鮮感，故事不一定新鮮，但
角色一定要有所發揮，例如最近
郭富城的《臨時劫案》演哨牙的
摔角手，這是影帝級的演出！」
談到香港電影的未來，導演顯
得無奈，「全世界的電影在疫情
中都在進步，但我們卻未有跟上
步伐。未來我們要拍一些非港產
片，因為荷里活已經開始拍一些
非荷里活的電影，皆因荷里活片
都死光了。這幾年大家接觸不同
平台，品味提升了，香港電影除

了擺脫固有形象，同時要擁抱普
羅觀眾。」
「其實內地的電影已經走上這
條路，別以為他們只要大場面、
大製作、衝鋒陷陣便收得，春節
檔的幾套勁收的電影都是小品，
原來觀眾喜歡看劇情多過大場
面。他們要好劇情，內地市場的
誘因大，寫得好會發達！」
莊導演為何沒有北上發展？
「一個人離開了自己的根，會缺
少提供長期創意的養分，早上飲
奶茶吃通粉是一種生活習慣，過
馬路速度快，這狀態是構成香港
電影好大的元素。正如奶茶就是
一種不中不西的東西，香港文化
特色就是不中不西、中西融匯而
產生一種高效率的文化想像。未
來的港產片不是鬥卡士鬥製作，
而是鬥劇本有多勁！」
感謝莊導演留港發展，香港慶
幸有這群瘋狂創意的電影人。

今屆《香港電影金像
獎》，林保怡未能奪得
影帝，成為網上熱話，

網民紛紛替他不值，比梁朝偉六度成
為金像影帝熱度高多倍。
《白日之下》共有16項提名，是提
名之冠，結果女主角余香凝登上影后
寶座，姜大衞奪最佳男配角，梁雍婷
獲最佳女配角，唯獨林保怡失落影
帝，更顯形單影隻。
雖然保怡非常憎恨《白日之下》魔

鬼院長的角色，甚至回家不照鏡，不
想看到自己的樣子，但為了一份使命
感，他答應接下，他坦言，很多朋友
提醒他票房不會太好，
因為題材敏感又負面，
但他認為這是真實故事，
應該要提醒大眾這個社
會正在發生什麼事。他又
大讚古天樂勇敢，因為有
蝕本的風險，結果電影叫
好叫座。
保怡入行35年，演技
早獲肯定，曾奪亞洲視
帝，名副其實的實力
派，成功入屋，像是觀

眾的左鄰右里，主演《白日之下》成
功挑戰變態角色，首次獲提名影帝，
觀眾當然希望他登上影帝寶座。但比
賽定有輸有贏，最重要是要保持氣
度，保怡就有這份氣量。
頒獎禮翌日（4月15日），跟他通

WhatsApp，他說知道很多粉絲都為他
哭了。問候他心情如何，向來淡定的
他謂：「我很平常心，不會打擾我正
常工作，這部電影帶給我很多訪問的
工作。我以為未得獎可以放輕鬆，去
運動一下，現在訪問排得更加滿，還
有很多訪問在後邊。」
告訴他：「你已是民間影帝。」

他回應：「你說民間
影帝，謝謝。微博熱
搜，稱呼我為『無冕之
王』，令我感動。」
永遠充滿正能量的
他會繼續向前看，他
說：「我希望再遇上有
發揮空間的角色和劇
本。大家一齊和我一樣
平常心。」粉絲們不要
哭了，跟保怡一樣平常
心，加油！
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文公子讀過兩間中學。中一至中五在九龍天光
道的鄧鏡波學校中文部就讀，後來轉校培正中學
讀預科，再考入香港中文大學。
鄧鏡波學校又名「波記」，創校於1953年，至

今也已有70年歷史。文公子成為「波記仔」時的第一印象，就是
校園很大──只是足球場就有兩個。校舍雖然只有3層高，但卻
向橫發展，還有一個可容納過千學生早會的內操場，另有禮堂、
圖書館、教堂等建築。
雖然鄧鏡波學校說不上是尖子名校，但大家如果有車牌的，相信

對鄧鏡波並不陌生，因為學車時，師傅通常會教開車前要注意的
「鄧鏡波」3部曲，即是凳（座位）、鏡（駕駛鏡）和波（波段）。
創校捐款人鄧鏡波先生在1956年4月11日逝世，享年77歲，上

星期四就是他的紀念日。鄧先生是知名的慈善家，14歲由內地來
港，起初在商行擔任低級職員，後來轉業地產與建築，白手興家。
他一生勤儉踏實，律己以嚴，但對捐助公益就非常慷慨。二戰後香
港百廢待興，他痛感大量適齡兒童失學，於是獨力捐出100萬港元
興建學校，更親自監督建造工程，就是現在的鄧鏡波學校。
今天的100萬連買樓的首期也談不上，但上世紀五十年代的100

萬就是天文數字。而為鄧先生負責辦學的，就是天主教慈幼會。
慈幼會奉行的教育模式，名為「預防教育法」，是由會祖聖若望
鮑思高神父創立，包括理智、宗教、仁愛等3項特質。鮑思高神父
崇尚仁愛精神，要求教育者用特別的善意，來啟發學生的合作態
度和信心，而且憑善心施教，屬於以心啟心的教學法。此外，也
要求教育者以理智和仁愛來糾正學生的過犯。以文公子在「波
記」5年的體會，學校並不強求學生成為尖子，但卻很重視道德和
宗教的教育，希望學生能做個「好人」。
雖云不強求成績，但對於要補底的學生，大部分老師都願意犧
牲個人時間，在課後為個別的學生補課，而不少神長也經常和學
生打成一片。雖然校風友善，但卻紀律甚嚴，就算是遲到1分鐘或
頭髮比規定稍長，都會被記缺點一次。春風化雨，注重德育，培
養學生的責任心和守法精神，就是預防學生變壞的最好方法。放
眼現今社會，用來做好青年工作，的確合時合用。
「波記」校友遍布各行各業，成就出類拔萃者也為數不少。鄧
鏡波學校將於7月5日舉行70周年校慶晚宴，有興趣參加的校友，
可與校方聯絡。
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不知從什麼時候起，情緒價
值這個關鍵字成為人們經常掛
在嘴邊的一個詞，但眾所周

知，我們常常都是習慣要求自己給別人足夠
的情緒價值，也就是說凡事不掃興的意思，
但卻很少人能夠想到，自己給自身的情緒價
值也是需要保護的，為了符合社會發展的
趨勢或是適應各種人脈關係，其實有時候
我們已經習慣了把自己當作一種奉獻品；比
如說，有的人平常根本不喝酒，可是在應酬
飯局上想着為了事業的發展和生意洽談等各
方面，便讓自己去喝那不喜歡的酒，或面對
上司時，總是要求自己要做出適當的回
應，要使別人感到歡心……
做一個能夠給予別人足夠情緒價值的人
當然也是一件好事，而想說的是，我們也
應該尊重自身的情緒價值，其實在人生這
漫漫長路上，更多時候是要與自己的內心
並肩同行，每一天都能夠充滿動力愉悅地

生活下去，那麼我們就應該保護好自己的
情緒價值，這並不是自私的想法，而是如
果人的內心有足夠的自信，其實很多事情
也不是什麼大問題，假如總是想着要在生
活中委屈求全，為了財富利益等方面讓自
己活得那麼壓抑痛苦，這肯定不是我們想
追求的，所以要建立一顆健康的心，能夠
察覺自己的情緒並擁有療癒的能力。
在生活中遇到各種難題，即使不被理解
也不妨安心做好自己該做的事情，不要總
是自我懷疑，更不需事事去迎合別人，其實
說白了就是勇敢做自己，也許會孤獨但這份
孤獨往往最考驗人的心性，然而他人的理
解並不是最重要的，重要的是能夠按照自
己喜歡的方式度過這一生，也許有時候會陷
入糾結，糾結於別人帶給自己的痛苦，但其
實也是從自己的心裏出發，只要不在乎，那
些也都是浮雲，同樣的一件事看待的方式不
同，心境自然會截然不同。

當然活在這個年代要應付很多的壓
力，並不是往往能如自己所願，但是也
要始終相信自己就是自身的主心力，能夠
走熱愛的路即使孤獨一些也沒關係，很多
人為了逃避孤獨，於是就放棄做真實的自
己選擇隨波逐流，結果在過程中愈來愈迷
惘和焦慮。
只有你自己才最能夠察覺到自身的情

緒，在那時候需要安靜下來養好心靈，給
自己一些鼓勵，這些情緒察覺我們都不能
忽略的，成年人的情緒價值都是自己給
的，每個人都有要面對的人生課題，又何
來多餘的時間與精力一直提供他人情緒價
值？眾生皆苦，唯有自渡，當學會了「自
渡」也就無懼人生的風雨，願大家都能做
好自己的「擺渡者」，好好愛護自己的情
緒價值，保持內心的核心競爭力，那麼
無論遇到什麼困難也能夠被強大的內心
所消逝。

保護你的情緒價值
王嘉裕王嘉裕
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親愛的怪老頭兒
在我的印象裏，你一直是個怪人。
親朋看我寫的文章，說你有福氣，
總算有個女兒為你薪火相傳，說我不
僅遺傳了你的滿腹才華，還筍高過
竹，比你更有才華；還說我特別像
你，眉毛濃得像蠟筆小新，鼻樑高得
賽過山峰，嘴巴大得能吃四方。
我其實非常不樂意像你。我覺得你
眉毛濃，鼻樑高，嘴巴大，長得本來
就有點怪，還讓我長得像你，這就不
對了。女生長成這樣會嫁不出去的。
幸好後來我無師自通，艱苦美容了一
番，才不至於變成沒人要的怪女孩。
令人奇怪的是，還有人總是誇我長
得漂亮。這時，你會得意地說：「她
長得像我嘛！」切，太虛榮了！
真的，你不僅長相怪，性格也怪。
記憶中，你很少着家，每天都早出
晚歸。一回家，像個沒長大的男孩，
衣服褲子和我們一樣，亂丟一氣，然
後就和我們擠成一團，窩在沙發裏。
你看當天的報紙，我們看我們的漫畫
書，等我媽煮好飯炒好菜請我們上桌
吃飯。我媽偶爾做得慢了，你還帶頭
像個孩子似的發脾氣。我不由想：你
那麼懶，在家都是一副大老爺的派
頭，什麼家務都不做，還好意思發脾
氣，真怪。親愛的怪老頭，你會做的
只是煮速食麵。所以，我媽不在家
時，你要麼用速食麵胡亂應付我們，
要麼公雞帶仔般帶我們4隻小雞招搖
過市，去外面吃飯。就這樣，小城幾
乎所有的店我們都光臨了。我和弟弟
妹妹甚至知道哪家的餃子好吃，哪家

的包子糟透了。甚至，有時你帶我們
走在街上，會有人問你：「喂，雞
頭，好久不見你帶你家小雞仔光顧我
家小店了！」你聽了，呵呵一笑。
我小時候特別怕你喝酒。面對醉酒

的你，我又愛又恨。醉酒的你，和作
家、編劇張皓宸的爸爸何其相似啊！
你一喝醉，就發酒瘋。你在單位是秘
書，舞文弄墨的，發酒瘋也與眾不
同。醉酒的你，會變成鐵齒銅牙紀曉
嵐，給我講《紅樓夢》、《三國演
義》、《基度山伯爵》等中外故事。
有一晚，你給我講《三國演義》的故
事，你講得眉飛色舞，我聽得津津有
味，雞叫了三遍，我們還意猶未盡。
不得不承認，這個時候的你，帥翻

了。我喜歡文學，大約就是從這裏開
始的吧。對不起，親愛的怪老頭，直
到你從小伙子，變成了小老頭，在我
心裏，你還是怪啊！
那天我回娘家，你家在8樓，沒有

電梯，而我帶給你和媽媽的東西總是
很重，媽媽說，我們把東西分拆，每
人拿一點。你卻生氣了，任性地扳開
媽媽的手，偏執地一個人把東西拎了
起來，「登登登」疾步走出好遠。
我看着你已經不再堅挺的背影，急

忙跑上前，想上台階時幫你一把，你
卻也生氣地甩開我的手，然後強忍着
不喘氣，一口氣跑上8樓。你啊，還
是那麼怪。其實，你是特別怕輸，不
肯服老。爬到8樓，歇息了下，你開
始朝我招手，要我像小時候一樣聽你
講故事。我看着你，發現你已滿臉皺

紋。即使你滿臉皺紋，笑起來，我也
覺得你好看。對了，親愛的怪老頭，
皺紋就是微笑呆過的地方，怪不得你
笑得如一朵菊花似的，我也覺得你超
帥。但是，有一點，讓我不太爽，就
是：老了之後，你總是喜歡給我招惹
是非：一會兒讓我幫人家寫東西、一
會兒讓我幫人家改稿子、一會兒讓我
給人家上文學課。
親愛的怪老頭，你這個樣子，一兩

次我可以接受，多了，我就不高興
了。我多次板着臉對你說，爸爸你要
是再這樣，我不回家看你和媽媽了。
你立刻燦燦地說，君寶貝，你給我改
正的機會，我保證改得比你媽媽好！
何出此言？原來，你看了我寫的
《上一秒親媽，下一秒後媽》，覺得
你比媽媽好很多倍，所以你覺得你改
正錯誤肯定比媽媽改得好，哈哈哈！
親愛的怪老頭，我把家裏人都差不

多寫遍了，最後才提筆寫你。這次，
你竟然見怪不怪，好像我最後才寫
你，是你的超能力讓我這樣做的，這
個，我從和你的對話中感覺出來了，
雖然你一再地否認。
親愛的怪老頭，我們是塵世裏最平

凡的一對父女。你有點懶，有點任
性，有點虛榮，但是這一點兒也不妨
礙我愛你。謝謝你讓我成為你的女
兒。好了，親愛的怪老頭，我引用一
下名家的話來結尾：應該會有無數人
看到我寫給你的這封信，希望他們都
能喜歡你，並且看完信後立刻回去抱
抱自己家的怪老頭。
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羅令潔 麥錫恩的畫藝
羅令潔和麥錫恩都
是香港大學畢業，一
位是生物化學系哲學
碩士畢業，一位則是

金融系畢業，他們都不是學藝術
的，卻有共同愛好，就是畫畫。
畫畫作為一種個人愛好，用來
消遣，輕閒清雅，怡情養性，那
是最好。若然要作為職業，是有
相當難度的，因為藝術之路，從
來都是荊棘塞途，沒有一定的藝
術天分和個人奮鬥精神，難免半
途而廢。幸好，他們兩位都能克
服重重困難，崢嶸奇崛，成為優
秀的畫家。
據嶺南派畫家盧清遠介紹，羅
令潔和麥錫恩兩人都曾隨他學
習，名師出高徒，嶺南派趙少昂
有第三代傳人了。
令潔說：「去年10月，曾跟盧
清遠老師南天畫會眾人一同遊黃
山寫生，回來用水墨色彩渲染畫
了幾幅黃山作品，之後更研究如
何在瓷畫上表現自
己在黃山所感受到
的氣象變化，繪製
出 霧 色 黃 山 系
列。」我很欣賞年
輕人的這種不斷進
取的精神。令潔身
上 有 種 特 別 的 氣
質，就是科學工作
者的氣質，善於學
習，勤於研究，勇
於探索。

令潔的另一組畫「浮生」頗有
點意思，她思考什麼是成功的物
種。考古學找到五億年以上的水
母化石，物理設計和某些現今生
存的水母品種非常相似。牠們以
簡單的結構和生存方式，成功避
過幾次物種大滅絕，可算是非常
成功的生物設計。於是，她用自
己水墨畫來演繹這種成功的生
物，這比我2000年寫少兒讀物
「中國恐龍探秘」，畫恐龍作插
圖有過之而無不及矣！
我還不認識麥錫恩，只見過他
畫的作品，可謂別出新意：他畫
被人類鋸了一隻角的犀牛，奄奄
一息；畫螞蟻，晶瑩通透，不時
用觸角交換信息；畫微觀世界裏
的病毒COVID-19，雖非面目猙
獰，卻是潛伏在人體裏的殺手，
簡直匪夷所思！從宏觀世界到微
觀世界裏的物種都成了他筆下的
「幽靈」。他要表達什麼？也許
是控訴為了私利無視其它動物生

存權利的人類所做出
的傷天害理行為！而
病毒 COVID-19 就是
上天對人類肆意破壞
大自然，逆天而行的
報應和懲罰！這些帶
有哲理性的畫從未出
現在嶺南派畫家的手
筆，我算是見識了。
這兩位畫家都是嶺
南派畫家，我欣賞他
們的創新精神。
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上世紀九十年代經常在
電視台、電台主持中文教
學節目的國學學者鄧昭祺
教授，年輕時畢業於香港

大學內外全科醫學系，行醫多年。因
熱愛中國文學，再修讀中文，師承陳
湛銓老師，最終「棄醫從文」，放棄
高薪厚職的醫生工作，轉戰中文教
學，曾於香港大學中文學院任教17
年，2014年出任明德學院教授暨中國
研究課程主任。
其後，鄧昭祺教授在香港珠海學院
出任文學與社會科學院院長，專注研
究工作，並擔任副校長至2022年退
休。他一直熱衷推動古典中國文學，
期望教育制度和教學方法可作改變，
讓古典文學學習變得更有趣。他認為
理解古籍，最重要是理解當時的年
代，對其時生活習慣、用語、音韻等
掌握透徹，才能超脫字面意義的理
解，找到更多趣味。
在攝製電視特輯《世說論

語》的時候，我請教鄧教授：
在古籍《論語》裏，可有什麼
重要句子曾出現兩次？
且聽鄧教授娓娓道來：
「有！例如『無友不如己
者』，分別在《學而》和
《子罕》篇出現過。這值得
一談，何解呢？有些人讀古

書，喜歡鑽牛角尖，提倡一些另類的
看法，他們認為這些句子讀不通、孔
子不應該這樣說。他們認為『無友不
如己者』，是孔子要我們不要跟『及
不上我的人做朋友』，要『跟比我們
好的人做朋友』，如果依據這樣的邏
輯，比你更好的人又怎會跟你做朋友
呢？因為你比他更差啊！」
我個人認為，《論語》應該是用常

理也可以解釋的，我相信我們人人都
有這樣的經歷：小時候，父母會叫我
們不要跟壞人做朋友，我認為孔子正
是這樣勸喻我們，不要跟壞人做朋
友。我們理解《論語》時不需要過分
解讀，就好像《季氏》篇裏，有所謂
「損者三友」，孔子說：「益者三
友，損者三友。」孔子只是叫我們不
要跟損友做朋友而已，不需要搞一段
什麼邏輯，然後說孔子的話不通！
其實孔子的話很日常生活化，是一
種可以實踐的智慧。

理解古籍勿鑽牛角尖點
滴
點
滴

陳復生陳復生

◆麥錫恩作品。
作者供圖

◆網民封林保怡「無冕
之王」。 作者供圖
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◆年輕時是醫生的鄧昭祺教授「棄醫從
文」，從事中文教育工作多年。 作者供圖


